

Vorwort

Dies ist der vierte Band der Reihe »Volkswirtschaftslehre – praxisnah und verständlich«. Auch dieser Band thematisiert ausgewählte Entwicklungen des – vor allem hiesigen – Wirtschaftsgeschehens zu Beginn der 2020er Jahre. Gemeinsam ist allen, dass sie – um den von Bundeskanzler Olaf Scholz im Februar 2022 verwendeten Begriff zu nutzen – eine Zeitenwende gegenüber früheren Entwicklungen darstellen. Ob Energieversorgung, Künstliche Intelligenz oder Zinsumfeld: Überall stehen die Zeichen auf (substanzelle) Veränderung.

Eine weitere Gemeinsamkeit besteht darin, dass diese Themen mit einer gewissen Regelmäßigkeit in der medialen bzw. öffentlichen Diskussion aufgegriffen werden. Kaum eine Nachrichtensendung vergeht, ohne dass einer oder gar mehrere dieser Aspekte angesprochen werden. Ausreichenden Tiefgang erfahren sie dabei allerdings nur selten. Was den journalistischen Informationsauftrag erfüllen mag, hinterlässt den Leser, Zuhörer oder Zuschauer häufig mit offenen Fragen; ein fundiertes Verständnis der Zusammenhänge kann oft nicht hergestellt werden. Gleichzeitig ist auch bei den Themen dieses Bandes ein solches Verständnis zentral! Wenn das Zinsumfeld nach Jahren mit Null- und Negativzinsen plötzlich wieder (deutlich) positiv wird, die künstliche Intelligenz flächendeckend Einzug in die Berufswelt zu halten verspricht und jahrzehntelange Handelsbeziehungen infrage gestellt werden, sorgt dies ohne grundlegende Kenntnisse der Hintergründe vor allem für eines: Unsicherheit. Und Unsicherheit ist selten ein guter Ratgeber, wenn es darum geht, kompetente Entscheidungen zu treffen – ob im privaten, beruflichen oder auch politischen Umfeld.

Diese Unsicherheit zu reduzieren, um so zu überlegten Entscheidungen beizutragen, ist das Hauptanliegen der Reihe und damit auch dieses Buches. Dafür greifen insgesamt acht Experten aus Wissenschaft und Praxis ausgewählte Themen des wirtschaftlichen Geschehens auf und diskutieren diese in bewährter Manier: wissenschaftlich fundiert, aber allgemein verständlich. Wer tiefer einsteigen möchte, findet in jedem Beitrag Literaturhinweise, manchmal auch weitergehende Fußnoten. Erneut lassen sich alle Beiträge unabhängig voneinander lesen, haben dabei aber gemeinsam, dass sie zur Erklärung der Zusammenhänge auf etablierte Konzepte und Modelle der Volkswirtschaftslehre zurückgreifen, ohne diese mit all ihren Annahmen, Finessen und konkreten Modellierungen detailliert vorzustellen.

Auch diesem Buch ging eine – von der Hanns Martin Schleyer Stiftung geförderte – Vortragsreihe an der FH Münster voraus. Unter dem Titel »Aktuelles Wirtschaftsgeschehen – verständlich und kompakt« wurden nahezu alle Themen im

Herbst 2023 von den gleichen Referenten mit einem breiten Publikum diskutiert. Für die Teilnehmer der Vortragsreihe bieten die Beiträge somit die Möglichkeit, das Gehörte noch einmal nachzulesen oder zu vertiefen. Jeder Text ist aber so geschrieben, dass er auch ohne Vorkenntnisse gelesen werden kann. Und wer sich zunächst einen Überblick über die jeweils erläuterten Zusammenhänge verschaffen will, findet vor jedem Beitrag eine pointierte Zusammenfassung.

Auch dieser vierte Band und die dazugehörige Vortragsreihe konnten nur entstehen, weil zahlreiche Personen daran mitgewirkt haben. Ausnahmslos allen Mitwirkenden gilt mein herzlicher Dank! Zuvorderst sind hier die Referenten bzw. Autoren zu nennen, die sich allesamt der Herausforderung gestellt haben, komplexe Themen allgemein verständlich zu erläutern. Dazu gehören (in alphabetischer Reihenfolge): Prof. Dr. Katharina Eckartz von der TH Köln, Prof. Dr. Manuel Frondel vom RWI Essen, Jutta Gogräfe und Dr. Fritz Jaeckel von der IHK Nord Westfalen, Prof. Dr. Britta Kuhn von der Hochschule RheinMain, Dr. Thieß Petersen von der Bertelsmann Stiftung sowie Dr. Jörn Quitzau von der Schweizer Privatbank Bergos AG. Der Hanns Martin Schleyer Stiftung und seiner Geschäftsführerin Barbara Frenz danke ich herzlich für ihre erneute finanzielle Unterstützung, welche die Vortragsreihe überhaupt erst ermöglicht hat. Verbunden bin ich auch dem Verlag W. Kohlhammer und insbesondere seinem Verlagsleiter Dr. Uwe Flieg-auf, dessen ernsthaftes Interesse an diesen Themen und ihrer adäquaten Aufbereitung zentrale Grundlage dieses Projektes sind. Zu schätzen weiß ich ferner die Unterstützung meiner Kollegen der FH Münster, ohne deren Zutun weder Organisation noch Kommunikation von Buch- und Vortragsreihe so gelungen wären. Gleichermaßen gilt für alle anderen, die hier keine namentliche Erwähnung finden, aber trotzdem auf die ein oder andere Art und Weise zum Gelingen des Vorhabens beigetragen haben.

Ich wünsche allen Lesern eine erkenntnisreiche Lektüre!

Münster, im Februar 2024

Manuel Rupprecht